

El problema, señor Presidente, es que en los tribunales la justicia, a menudo, brilla por su ausencia.

Casa Blanca: es "absurdo" que Sgrena diga que la intentamos matar

■ 33

Cuba: prepara EU nuevo embate en la CDH; ojalá que México no lo apoye

GERARDO ARREOLA, CORRESPONSAL ■ 31

ECONOMIST INTELLIGENCE UNIT
en exclusiva para La Jornada

SE CALIENTA LA CARRERA PARA REDUCIR LOS GASES DE INVERNADERO

■ 26 y 27

columnas

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ	4
DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA	28

opinión

RENÉ DRUCKER COLÍN	22
MARCO RASCÓN	22
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO	23
JOSÉ BLANCO	23
PEDRO MIGUEL	34
TERESA DEL CONDE	6a

CUPON

Recorta y junta 10 como éste. Válido para la exclusiva oferta La Jornada-Diario mayo 10X

* Promoción válida hasta agotar existencias
* Aplica solamente en D.F. y zona conurbada

Parón a derechos de la mujer en este sexenio

■ ANGELES CRUZ MARTINEZ

Los avances en la defensa de los derechos humanos, sexuales y reproductivos de las mujeres se detuvieron en este sexenio. En algunos casos ha habido retrocesos motivados por el conservadurismo que cada vez tiene mayor incidencia en las políticas públicas, así como por el modelo económico vigente, el cual favorece muy poco el bienestar de la población femenina.

Las evidencias están a la vista: según información oficial, en 2003 se redujo la participación de las mujeres en la actividad económica. La tendencia creciente que había registrado desde 1970, cuando era de 17.6 por ciento y llegó a 36.4 por ciento en 2000, bajó tres años después para situarse en 35.3 por ciento.

Además de que prevalecen las plazas poco calificadas y mal remuneradas para este sector, se observa la discriminación salarial con respecto a ingresos de los hombres, así como una tasa de desempleo que las afecta a ellas en mayor medida. Un informe del gobierno federal señala que luego de 1995, cuando la desocupación de las mujeres llegó a un nivel máximo de 5 por ciento, en 2000 se logró reducir hasta 1.8 por ciento. Sin embargo, en 2003 la tasa de desempleo fue 2.3 por ciento,

ONG: conservadurismo oficial; bajó la participación femenina en la economía

un nivel casi igual al de 1999, cuando este porcentaje se ubicó en 2.2 por ciento.

El documento resalta que la disparidad en oportunidades educativas y sociales se traduce en desigualdades que afectan de manera más acentuada a la mujer, y esto se refleja en índices de pobreza más agudos para ellas.

En tanto, el número de mujeres en edad productiva (de 15 a 59 años) aumenta progresivamente. Entre 1970 y 2000 pasó de 46.5 por ciento a 60 por ciento, y para 2003 la cifra llegó a 32.2 millones de personas. Las estimaciones del Consejo Nacional de Población (Conapo) señalan que en 2005 sumarán 33.4 millones de mujeres en este grupo de edad, lo que se traducirá en fuertes presiones sobre la educación superior, el mercado laboral, el sistema de salud y las bases de financiamiento de la seguridad social del país.

Así, la celebración del Día Internacional de la Mujer, este 8 de marzo, y el 30 aniversario de la primera Conferencia Internacional de la Mujer efectuada en México en 1975, encuentra a la mitad de la población femenina mexicana entre la crisis económica y el doble dis-

curso gubernamental que, por un lado, habla de la defensa y el empoderamiento de las mujeres, y por el otro frena los programas y el cumplimiento de los compromisos internacionales.

Pilar Muriedas, directora de Salud Integral para la Mujer (Sipam), afirma que en el gobierno foxista se introdujo el conservadurismo y un manejo ideológico que ha frenado el avance que el movimiento feminista había logrado en los sexenios anteriores para el ejercicio pleno de los derechos humanos, sexuales y reproductivos.

Con base en las estadísticas presentadas en diciembre por el Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva, las organizaciones civiles se enteraron de que la tasa de natalidad en el país aumentó en una décima de punto porcentual, lo cual significa, dijo Muriedas, que el gobierno no garantiza el acceso a métodos anticonceptivos; por tanto, tampoco el derecho de las parejas a decidir sobre el número y el espaciamiento de sus hijos.

A PAGINA 46

DEMANDAS FEMENINAS



GUILLERMO SOLOGUREN

Más de 500 mujeres, algunas de ellas disfrazadas, realizaron un desfile del Zócalo al Hemiciclo a Juárez con motivo del Día Internacional de la Mujer, que oficialmente se celebra hoy. Abogaron por la igualdad de género y por sus derechos sexuales y reproductivos